
217064 - حكم لبس الثياب المخلوطة بالحرير

السؤال

هل هناك حديث صحيح يحلل لبس الثياب المشروكة بحرير ، الثياب التي تباع في جميع محلات الخياطة ؟

الإجابة المفصلة

أولا :

يحرم على الرجل استعمال الحرير الطبيعي في اللبس والجلوس عليه والاستناد إليه والتغطي به واتخاذه سترا
وسائر وجوه الاستعمال ، وينظر للفائدة جواب السؤال رقم : )158299( .

ثانيا :
يرخص أن يكون في اللباس ما لا يزيد عن أربعة أصابع من الحرير ، كتطريز ونحوه .

روى البخاري )5828( ، ومسلم )2069( عن أبي عثمان النهدي قال : أتانا كتاب عمر ، ونحن مع عتبة بن فرقد
امَ ( انِ الإِبْهَ لِيَ نِ تَ يْ هِ اللَّتَ يْ عَ بَ صْ ارَ بِإِ أَشَ ا ، وَ كَذَ يرِ إِلَّا هَ رِ نِ الحَ ى عَ لَّمَ نَهَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ بأذربيجان : ) أَنَّ رَ

لاَمَ . نِي الأَعْ عْ نَا أَنَّهُ يَ لِمْ ا عَ يمَ الَ : فِ قَ

قال الحافظ ابن حجر رحمه الله :

ا " انتهى من " فتح الباري " . مَ هِ وِ نَحْ يزٍ وَ رِ تَطْ رِيفٍ وَ نْ تَطْ ابِ مِ يَ ي الثِّ كُونُ فِ ا يَ وَ مَ مُ : هُ لَا لْأَعْ " ا

لَّى اللهُ ى نَبِيُّ اللهِ صَ الَ : ) نَهَ قَ ةِ ، فَ ابِيَ بَ بِالْجَ طَ ابِ ، خَ طَّ رَ بْنَ الْخَ مَ لَةَ ، أَنَّ عُ فَ دِ بْنِ غَ يْ وَ نْ سُ وروى مسلم )2069( عَ
بَعٍ ( . ثٍ ، أَوْ أَرْ نِ ، أَوْ ثَلَا يْ عَ بَ عَ إِصْ ضِ وْ يرِ إِلَّا مَ رِ سِ الْحَ نْ لُبْ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

قال النووي رحمه الله :

ور " هُ مْ ب الْجُ هَ ذْ مَ بنَا وَ هَ ذْ ا مَ ذَ هَ ابِع ، وَ بَع أَصَ لَى أَرْ دْ عَ زِ ا لَمْ يَ ب إِذَ وْ ي الثَّ ير فِ رِ نْ الْحَ لَم مِ ة الْعَ بَاحَ ة إِ ايَ وَ هِ الرِّ ذِ ي هَ فِ " وَ
انتهى من " شرح النووي على مسلم " )14/48( .

وقال العيني رحمه الله في " عمدة القاري " )22/ 10( :

ي الْعلم فِ ي التطريز وَ ابنَا من أَنه لَا يرخص فِ حَ الَه أَصْ ة لما قَ نهُ ، حجَّ ي الله عَ ضِ يث عمر رَ دِ ي حَ يخنَا : فِ الَ شَ " قَ
يب" ، ذِ هْ ي "التَّ يّ فِ وِ غَ ابنَا الْبَ حَ نْ ذكره من أَصْ مَّ مِ ا ، وَ ا دونهَ مَ ة فَ بَعَ لْأَرْ أَنه تجوز ا ابِع ، وَ ة أَصَ بَعَ اد على أَرْ ب إِذا زَ وْ الثَّ
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يّ " انتهى . وِ النَّوَ يّ وَ عِ افِ تَبعهُ الرَّ وَ

ثالثا :

أما أن ينسج الحرير مع غيره ويخلط به ، فيصير الثوب خليطا من الحرير وغيره : فهذا لا يجوز ، سواء كان الحرير
هِ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ انَا رَ أقل أو أكثر ؛ فقد روى البخاري )5650( عن البراء بن عازب رضي الله عنهما ، قال : ) نَهَ

ةِ ( . رَ يثَ المِ يِّ ، وَ سِّ نِ القَ عَ قِ ، وَ رَ بْ تَ الإِسْ اجِ ، وَ يبَ الدِّ يرِ ، وَ رِ سِ الحَ لُبْ بِ ، وَ هَ اتَمِ الذَّ نْ خَ لَّمَ عَ سَ وَ

قال الحافظ رحمه الله :

رُ يْ الَطَ غَ ا خَ أَنَّهُ مَ يِّ بِ سِّ يرِ الْقَ سِ فْ ابِ ، لِتَ يَ نَ الثِّ يرُ مِ رِ هُ الْحَ الَطَ ا خَ سِ مَ نْعِ لُبْ لَى مَ يِّ عَ سِّ سِ الْقَ نْ لُبْ يِ عَ لَّ بِالنَّهْ دِ تُ اسْ " وَ
يرَ " انتهى من " فتح الباري " )10/294( . رِ يهِ الْحَ يرِ فِ رِ الْحَ

وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :

نْ ا مِ هَ رِ يْ عَ غَ جَ مَ نْسَ ورٌ لَا بُدَّ أَنْ يُ يُ يرٍ أَوْ سُ رِ وطُ حَ يُ يهِ خُ رَ فِ هَ ا ظَ يمِ مَ رِ لَى تَحْ لُّ بِهِ عَ دَ تَ سْ يّ : يُ سِّ الْقَ اءِ وَ رَ يَ يثُ السِّ دِ حَ " وَ
نُ زْ لْ وَ أَلْ هَ سْ لَمْ يَ ا ، وَ يهَ يرِ فِ رِ ورِ الْحَ هُ ا لِظُ هَ مَ رَّ لَّمَ حَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيُّ صَ ، فَ يرُ رِ يهِ الْحَ ا فِ لِأَنَّ مَ نِ ؛  طْ انِ أَوْ الْقُ تَّ الْكَ

لُّ " انتهى من " الفتاوى الكبرى " )5/351( . ةَ أَنَّهُ أَقَ ادَ عَ أَنَّ الْعَ رُ أَمْ لَا ، مَ ثَ انِ أَكْ تَّ الْكَ نِ وَ طْ نْ الْقُ عِ مِ ضِ وْ لِكَ الْمَ ذَ

وقال علماء اللجنة الدائمة :
ا أو نحوه ، لا يزيد مجموعه ا ، إلا إذا كان الخلط من الحرير طرازً ا أو مخلوطً " لا يجوز لبس الثوب من الحرير خالصً

على أربعة أصابع ، فتجوز " انتهى .

رابعا :

الكلام السابق : إنما هو في الحرير الطبيعي .

وأما الحرير الصناعي فلا يدخل في التحريم ، وهذا هو الذي يوجد عادة في عامة محلات الخياطة . فإذا لم يتبين
لك هل هو طبيعي أو صناعي : فاسأل صاحب المحل ، أو أرباب الخبرة ، وليس من المعتاد ، بل ولا من المعقول : أن

يخبرك أنه حرير صناعي ، في حين أنه طبيعي ؛ لأن النفس في الطبيعي أرغب ، وأثمانه أعلى بأضعاف مضاعفة ،
بل العكس هو الوارد : أن يغش البائع من لا خبرة له من المشترين ، ويوهمهم أنه حرير طبيعي ، في حين أنه حرير

صناعي ؛ فمتى أخبرك البائع أن هذا حرير صناعي ، فالأصل قبول خبره في ذلك ، واعتماد كلامه في حل بيعه
وشرائه ، إلا أن يتبين أن الأمر على خلاف ذلك .

وينظر للفائدة : إجابة السؤال رقم : )30812 ( .
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والله أعلم .
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